

A l'exception, toutefois, de mes droits seigneuriaux, armes et insignes personnels, et ma haute juridiction, qui sont concédés à mon fils Artaud de Riverie et à ses successeurs.

*Origine des Roussillon dans nos pays.*

Nous dirons d'abord que les possessions des comtes de Forez s'étendaient primitivement des rives de la Loire à celles de la Saône, et à tout le pays qu'arrose le Gier; mais que par la suite elles furent considérablement diminuées par les partages, les divisions et les cessions qui survinrent.

Ensuite, le grand-père de Guillaume de Roussillon, époux de Béatrix, était tout simplement Artaud de Roussillon, 3<sup>e</sup> du nom. Ce seigneur possédait déjà Riverie par l'acte de son mariage avec la fille de Pons de Glane, seigneur de ce lieu.

Les Roussillon n'ont jamais possédé qu'une partie de l'ancienne province du Jarez, comme Châteauneuf remis à neuf par eux, Dargoire, la Chance-sur-Trèves, Riverie, l'Aubépin, puisqu'on ne les voit pas s'établir dans nos pays avant 1215. En cette année seulement, on y voit Artaud III de Roussillon; 1228, Artaud IV; 1271, Guillaume, époux de Béatrix; 1277, Artaud V; 1316, Aymard de Roussillon; 1364, Alice de Roussillon, et son mari Humbert VII de Thoire-Villars; 1400, Isabelle d'Harcourt, sa seconde femme, et donataire de ce dernier, qui fit la fameuse donation de Châteauneuf et de Dargoire aux chanoines de Saint-Jean, et dont la chapelle, dite du Haut-Don, rappelle le perpétuel souvenir.

C'est un fait historique que Isabeau d'Harcourt, veuve